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СПЛОЧЕННЫЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ
Пресс-служба НОП | Москва

10 апреля в здании Москомархитектуры успешно завершился IX Всероссийский съезд саморе-
гулируемых организаций, основанных на членстве лиц, осуществляющих подготовку  
проектной документации. Накануне съезда состоялось заседание отчетного круглого стола  
«О деятельности комитетов Общероссийской негосударственной некоммерческой организа-
ции «Национальное объединение саморегулируемых организаций, основанных на членстве 
лиц, осуществляющих подготовку проектной документации». Об итогах работы IX Съезда 
НОП, достижениях в работе и планах проектного сообщества мы поговорили с руководителем 
аппарата НОП Антоном Морозом.
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Антон Михайлович, нако-
нец-то у сообщества поя-

вилось профильное министер-
ство. Насколько эффективно 
вам удалось наладить рабо-
ту с Министерством строи-
тельства и ЖКХ?
Для наиболее эффективной рабо-
ты для всего профессионально-
го сообщества мы выстраиваем 
систему взаимодействия с про-
фильными министерствами и 
ведомствами. Сегодня сформи-
ровано и активно работает Ми-
нистерство строительства и ЖКХ. 
Мнение проектно-строительного 
сообщества по актуальным для 
нас вопросам принимается во 
внимание и учитывается в работе 
Минстроя. Кроме того, в Мини-
стерстве строительства и ЖКХ РФ 
сейчас сформирован Обществен-
ный совет, который является со-
вещательно-консультативным 
органом и создан с целью обеспе-
чения взаимодействия граждан, 
общественных объединений и 
организаций с федеральными ор-
ганами государственной власти 
для осуществления общественно-
го контроля при формировании 
и реализации государственной 
политики, проводимой министер-
ством. От Национального объеди-
нения проектировщиков в состав 
Совета избран президент НОП 
Михаил Посохин. 

Продуктивное сотрудниче-
ство Национального объединения 
проектировщиков с профиль-
ным министерством подтвердил 
также и первый заместитель 
министра строительства и ЖКХ 
Леонид Ставицкий. Выступая 
на IX Съезде НОП, он заверил 
делегатов, что все предложения, 
выдвигаемые проектным сооб-
ществом, министерство готово 
рассматривать, а также привле-
кать к совместной работе пред-
ставителей НОП.

Расскажите о деятельности 
Национального объединения 
проектировщиков в части 
совершенствования законо-
дательства, регулирующего 
проектно-строительную от-
расль и систему саморегули-
рования.
В течение 2013 года Нацио-
нальным объединением проек-

тировщиков проведена работа 
над 23 проектами федеральных 
законов. Данная работа выра-
зилась в законопроектах, по-
правках в действующее зако-
нодательство, соответствующие 
документы были представлены в 
Государственную Думу РФ, пра-
вительство РФ, Министерство 
регионального развития РФ, 
Министерство экономическо-
го развития РФ, Министерство 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства РФ, дру-
гие федеральные органы испол-
нительной власти. В частности, 
в первом чтении был принят 
наш законопроект «О внесении 
изменений в Градостроительный 
кодекс Российской Федерации» 
в части установления субсиди-
арной ответственности саморе-
гулируемых организаций взамен 
солидарной. На рассмотрении в 
Министерстве строительства и 
ЖКХ находится перечень пред-
лагаемых нами поправок в Об-
щероссийский классификатор 
видов экономической деятель-
ности, который в настоящий мо-
мент не содержит перечня работ 
по проектированию, что затруд-
няет работу. Предлагаемые нами 
поправки будут рассмотрены на 
ближайшем заседании Коор-
динационного совета по взаи-
модействию с национальными 
объединениями в сфере строи-
тельства. В связи с проблемной 
ситуацией в банковском секторе 
и необходимостью расширения 
перечня объектов инвестирова-
ния средств компенсационного 

фонда СРО по поручению пре-
зидента НОП был разработан 
законопроект. Законопроектом 
предлагается предоставить са-
морегулируемым организациям 
право выбора дополнительных 
способов эффективного разме-
щения средств компенсацион-
ных фондов через управляющие 
компании. При этом предлага-
ется закрепить за саморегули-

руемыми организациями обя-
занность заключать договоры 
только с теми управляющими 
компаниями и со специализиро-
ванным депозитарием, которые 
отобраны по результатам кон-
курса, проведенного в порядке, 
установленном внутренними до-
кументами саморегулируемой 
организации. Одна из главных 
целей этого законопроекта — 
дать возможность саморегулиру-
емым организациям направлять 
средства капитализации ком-
пенсационных фондов и, воз-
можно, средства самих компен-
сационных фондов, на нужны 
своих членов. В марте 2014 года 
премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев поручил Минфину 
и Минстрою до 12 июня пред-
ставить проект правового акта, 
предусматривающего возмож-
ность покупки инфраструктур-
ных облигаций за счет средств 
компенсационных фондов са-

морегулируемых организаций 
в строительстве. В рамках ис-
полнения поручения правитель-
ства РФ по разработке проекта 
правового акта, предусматри-
вающего возможность покупки 
инфраструктурных облигаций 
за счет средств компенсацион-
ных фондов саморегулируемых 
организаций в строительстве, 
мы предлагаем направлять 

Антон Мороз

Проектное сообщество — сплоченное,  
и у нас есть четкая программа 
действий
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на эти цели только часть средств 
компфондов саморегулируемых 
организаций. 

Инновационным решени-
ем в работе Национально-
го объединения стали дис-
куссионные площадки для 
общественного обсуждения 
актуальных вопросов отрас-
ли. Насколько такой метод 
эффективен?
За последнее время объединени-
ем были открыты несколько инно-
вационных дискуссионных пло-
щадок, которые стали популярны 
среди не только саморегулируе-
мых проектных организаций, но 
и непосредственно исполнителей 
работ, а также привлекли внима-
ние органов власти и коллег из 
других нацобъединений. 

Под данными площадка-
ми подразумеваются вебинары 
НОП, горячие линии, отдельные 
дискуссионные интернет-пло-
щадки, в рамках которых пред-
ставители строительной отрасли 
могут обсудить любые актуаль-
ные вопросы. В частности, об-
суждение вопросов, связанных с 
решением проблем в части необ-
ходимости внесения изменений 
в нормативно-правовую базу, 
уже стало хорошей традицией.

Программы для интерак-
тивного общения формируются 
на основе пожеланий всех за-
интересованных лиц — пред-
ставителей проектировщиков и 
журналистов, — которые можно 
оставлять на сайте в открытом 
доступе для их участия в рей-
тинговом голосовании. 

В соответствии с решениями, 
принятыми на заседаниях Сове-
та Национального объединения 
проектировщиков, на портале 
произведен запуск интерактив-
ного модуля «Горячие линии». 
На сегодня существуют четыре 
режима обмена информацией 
«Закупка», «Экспертиза» и «Ав-
торские права», а также новая 
горячая линия по тематике по-
жарной безопасности. В даль-
нейшем, по мере наработки 
практики, число экспертов, при-
влекаемых для проведения кон-
сультаций, будет увеличиваться, 
в том числе за счет охвата новых 
регионов.

Во исполнение пункта 11 
Плана мероприятий («дорожной 
карты») «Совершенствование 
правового регулирования гра-
достроительной деятельности» 
общественное обсуждение По-
становления Правительства РФ 
№ 87 от 16.02.2008 года «О со-
ставе разделов проектной до-
кументации и требованиях к их 
содержанию» началось 9 авгу-
ста. Для этого была создана спе-

циальная интернет-площадка 
на базе информационного пор-
тала Национального объедине-
ния проектировщиков. Данная 
инициатива была поддержана 
Министерством экономического 
развития Российской Федера-
ции, Федеральным агентством 
по строительству и жилищ-
но-коммунальному хозяйству, 
Открытым правительством, 
Федеральной службой по эколо-

Нами были открыты несколько 
инновационных дискуссионных 
площадок
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гическому, технологическому и 
атомному надзору. 

Только за первую неделю ре-
сурс просмотрели 8432 раза, 
зарегистрировались 82 участ-
ника, обозначена 41 проблема, 
создано 28 авторских версий.  
С каждым днем объем контен-
та наращивался, определялись 
точки концентрации активно-
сти. Данный формат общения 
получил большую популярность, 
ведь комментарии и предложе-
ния по усовершенствованию 
Положения смогли внести более 
300 практикующих профессио-
налов со всей России. 

На основании анализа ре-
зультатов проведенной Наци-
ональным объединением про-

ектировщиков работы были 
сформированы изменения в 
Положение «О составе разде-
лов проектной документации и 
требованиях к их содержанию», 
направлены в профильные ми-
нистерства и ведомства Россий-
ской Федерации (Минтранс РФ, 
Минэкономразвития России, 
Министерство регионального 
развития РФ, Минстрой РФ и 
т.д.).

5 марта 2014 года мы запу-
стили новую интернет-площадку 
информационного портала НОП 
(http://vmeste.nop.ru) для от-
крытого обсуждения норматив-
но-технической документации, 
разрабатываемой Нацобъедине-
нием. На портале любой жела-

ющий может выступить в роли 
эксперта и предложить свою 
версию изменений в тот или 
иной документ, а также вместе 
с другими пользователями обсу-
дить и придумать решение по их 
усовершенствованию. 

Авторские версии и про-
блемы, получившие поддержку 
наибольшего числа участников, 
после завершения обсуждения 
будут переданы разработчи-
ку для включения в итоговую 
редакцию документа и на-
правлены на рассмотрение и 
утверждение в профильные 
министерства и ведомства Рос-
сийской Федерации (Минстрой, 
Минрегион, Минэконом, Мин-
транс и т. д.).

Для удобства пользователей 
документы о проектной деятель-
ности разбиты на категории: ин-
женерные изыскания для стро-
ительства и проектирования, 
проектирование, строительство, 
эксплуатация, пожарная безо-
пасность и другие. Выбрав одну 
из них, посетители сайта могут 
обозначить проблемы, с которы-
ми они столкнулись на практике 
применения данного докумен-
та, предложить версии решения 
этих проблем, а также обсуж-
дать и оценивать проблемы и 
версии, предложенные другими 
пользователями. 

При участии в обсуждении 
посетители ресурса могут со-
гласиться с уже оставленными 
комментариями или возразить 
им. Таким образом формируется 
рейтинг предлагаемых попра-
вок. В конечном итоге он и по-
зволит сформировать актуаль-
ную версию положения.

Обеспечение максимальной 
информационной открытости 
о деятельности структурных 
подразделений Национального 
объединения проектировщи-
ков — одна из первостепенных 
задач НОП. Сегодня можно и 
нужно рассказывать о своих 
достижениях широкой обще-
ственности. Поэтому готовность 
предоставлять профессиональ-
ному сообществу актуальную 
информацию о деятельности 
организации — это всегда залог 
успешной деятельности в буду-
щем.

ноп
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Основные решения объедине-
ния принимаются на засе-
даниях окружных конферен-
ций. Несколько слов о работе 
с регионами.
Направление деятельности На-
ционального объединения про-
ектировщиков, напрямую свя-
занное с информационной 
от кры тостью и с работой с каж-
дым представителем профес-
сионального сообщества, — это 
работа окружных конференций 
НОП. Действительно, окружные 
конференции — это мощная 
дискуссионная площадка, по-
зволяющая обсудить все насущ-
ные вопросы, включающие те, 
которые выносятся на голосо-
вание делегатов съезда. 

Окружные конференции 
традиционно проводятся непо-
средственно перед проведени-
ем или ежегодного, или внео-
чередного съезда, и связаны, с 
необходимостью избрания, пе-
реизбрания руководящих орга-
нов или утверждения сметных 
документов,  по которым жи-

вет нацобъединение и на осно-
вании которых финансируется 
его работа. 

Мы проводим не менее че-
тырех окружных конференций 
в каждом регионе в год, поми-
мо действующих в различных 
округах координационных со-
ветов (УФО, СЗФО, Москва). Те-
матику окружных конференций 
определяет координатор или ко-
ординационный совет, который 
находится непосредственно на 
месте работы данного региона. 
В обязательном порядке уча-
стие в работе окружных кон-
ференций принимает аппарат 
НОП. Если  повестка конферен-
ции затрагивает те или иные 
нормативные документы, свя-
занные с работой комитетов, 
Совета, президента националь-
ного объединения проектиров-
щиков, обязательное участие в 
ее работе принимают как пре-
зидент НОП, члены Совета, так 
и представители комитетов.  В 
течение 2013 года было прове-
дено 18 окружных конферен-

ций, 8 заседаний Координаци-
онного совета СРО по Москве, 
3 заседания Координационного 
совета СРО по Центральному 
федеральному округу и 2 засе-
дания Координационного сове-
та по развитию проектно-стро-
ительной отрасли Ассоциации 
межрегионального социально-
экономического взаимодей-
ствия «Центральный Федераль-
ный Округ». 

Каковы планы Национально-
го объединения проектиров-
щиков на 2014 год? 
В 2013 году нами была раз-
работана концепция развития 
саморегулирования. Она полу-
чила достаточно широкое ос-
вещение в прессе. Основные 
направления деятельности 
на 2014 год формировались 
с учетом реализации данной 
концепции. В число основных 
направлений вошли обеспече-
ние преемственности в части 
реализации планов развития 
саморегулирования в целом и 
национальных объединений в 
частности; выстраивание кон-
структивного взаимодействия 
с органами государственной 
власти; продолжение работы 
по противодействию развитию 
недобросовестности деятель-
ности саморегулируемых орга-
низаций; обеспечение сохран-
ности и доходности средств 
компенсационных фондов 
саморегулируемых организа-
ций; продолжение работы по 
совершенствованию системы 
в области профессионального 
образования; дальнейшее со-
вершенствование нормативно-
правовой и нормативно-техни-
ческой документации, а также 
методологии в области само-
регулирования; формирование 
единого информационного ре-
сурса проектной отрасли.

Национальное объединение 
проектировщиков и в дальней-
шем будет направлять свои уси-
лия на решение обозначенных 
съездом проблем, сплочение 
архитектурно-проектного со-
общества, а также всемерное 
развитие и совершенствование 
института саморегулирования в 
проектной отрасли. 

Обеспечение максимальной 
информационной открытости — 
одна из первостепенных задач НОП
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